

UNIVERSIDAD DEL SURESTE
Campus Tuxtla gutierrez Chiapas
Medicina humana, 3er semestre

UNIDAD

1

TEMA

Presocráticos

MATERIA

Bioética y normatividad

DOCENTE

Saul Peraza Marin

ALUMNO

Débora Nieto Sánchez

PRESOCRÁTICOS

La filosofía surge entre los siglos VII y VI antes de Cristo en las colonias griegas de Asia menor e Italia meridional. Y ahora la pregunta es ¿por qué aparece en ese lugar y en ese momento? Geográficamente, el suelo griego es accidentado y estéril. La población se agrupa en los valles formando comunidades dispersas en torno a una ciudad cercana a la costa, los que no podían subsistir se dedicaban a la navegación. Así, los ciudadanos del continente fueron colonos en lugares donde era más fácil encontrar subsistencia que en su tierra natal.

Ello explica la aparición en Jonia de las colonias de Mileto, Efeso fue el lugar donde vivieron filósofos como Tales de Mileto, Anaximandro de Mileto y Heráclito de Éfeso y en Italia meridional las colonias de Samos y Elea lugar donde vivieron Pitágoras y Parménides de Elea.

Ahora bien, la sociedad prefilosófica griega se caracteriza por ser una sociedad agrícola y guerrera, con dos clases bien diferenciadas: la nobleza y el pueblo. Para el paso a la etapa filosófica posterior cobrará una importancia definitiva el auge del comercio: aparece la moneda, y los viajes traen consigo nuevos conocimientos técnicos y geográficos. Ello lleva a que la interpretación del universo y de la convivencia humana se asienten sobre bases distintas, con una crítica a la sabiduría “*popular*” y a las explicaciones míticas.

Antes de que el pensamiento humano estuviera dominado por la filosofía, la forma de entender la realidad se lleva a cabo a través de los mitos, para que la filosofía pudiera imponerse como forma racional y lógica de entender el mundo, tuvo que entablar una guerra abierta a los mitos. Es lo que se ha llamado el enfrentamiento entre mito y el logos.

¿Qué es el mito?

Conjunto de narraciones y doctrinas tradicionales acerca del mundo, los hombres y los dioses. Con estas narraciones se trata, además de entretener, de explicar de manera total los problemas fundamentales acerca del origen y naturaleza del universo.

La explicación de la filosofía a través del logos se caracteriza por acabar con la idea de arbitrariedad, y relacionándola con la idea de permanencia o constancia.

Ya hablamos un poco acerca de la historia, para entender un poco de que se trata esto, ahora bien, que es un presocrático; trata de un grupo de pensadores, filósofos griegos que reflexionaron de forma racional sobre los orígenes de la naturaleza.

Estos se subdividen en 3, que son los monistas, dualistas, pluralistas y cada uno tenía diferencias en cómo ver el origen de la naturaleza. Al preguntar por el origen de la naturaleza buscan encontrar el principio o elemento material del que han surgido todas las cosas, que permanece a pesar de todos los cambios y que viene

a constituir la esencia de lo que hay. Todos los presocráticos concibieron el primer principio de la naturaleza como material y eterno. No hay en los presocráticos nada similar a un Dios como causa originaria de la naturaleza.

LOS PRINCIPALES FILOSOFOS PRESOCRATICOS

TALES DE MILETO: es el primer griego que admite una causa natural de las cosas. Para Tales "*todo procede del agua*", esta afirmación implica la idea de la unidad de todas las cosas; hay, por lo tanto, dos novedades decisivas:

- ✚ Que todas las cosas tienen un común y natural origen
- ✚ La idea de que tras los cambios de los fenómenos se oculta un principio común a todas las cosas e invariable

ANAXIMANDRO: el gran descubrimiento de Anaximandro es el concepto de "*Cosmos*" entendido como la interdependencia de todo el mundo visible, en el cual se hace patente un orden sistemático.

ANAXÍMENES: Permanece intelectualmente prisionero del mundo de lo sensible; el agua no le aparece apropiada como arjé, sin embargo, la atmósfera, y concretamente el aire satisface su exigencia de no tener límites: el aire que llena el cuerpo del hombre es idéntico al principio que lo anima, a su alma.

PITAGORAS de SAMOS: más bien debemos hablar de una comunidad de carácter ascético-religioso. Para los pitagóricos el arjé es el número, ya que todo es explicable a partir de ellos y el orden es un conjunto; así, la unidad se representa por un punto, con dos puntos tenemos una línea, con tres la superficie y con cuatro el volumen. La suma de estos cuatro números básicos es igual a 10 y se representa por un triángulo.

HERÁCLITO: es el primer pensador que se separa de la tradición física, y por lo tanto es el primer filósofo especulativo: el tema central de su reflexión ya no es la *physis*, sino el pensamiento mismo. Será el primero en plantear el tema del lenguaje *Logos* que es algo común a todos los hombres. Sus escritos aforísticos se pueden agrupar en cuatro temas:

- ✚ "*La guerra es el padre de todas las cosas*": se entiende como el enfrentamiento perpetuo de fuerzas contrarias del que surge la armonía que constituye lo real ante nuestros ojos.
- ✚ La unidad de todas las cosas: el reconocer la unidad de todas las cosas bajo la diversidad
- ✚ *Panta rei*": el perpetuo fluir de todas las cosas implícito en el principio del fuego como arjé

- ✚ La búsqueda del arjé ya no apunta a la exterioridad y a los posibles principio materiales, sino al principio que rige el suceder y que está implícito también en el hombre mismo: el Logos.

PARMENIDES: Nos propone dos formas de conocimiento:

Vía de la verdad: se resume en la frase "*El Ser Es y el No Ser no Es*". La realidad, el Ser, sea cual fuere su naturaleza es, existe, y no puede no ser. Del Ser puede hablarse, en el Ser podemos pensar. Si pudiendo ser pensado y pudiendo ser sin embargo no fuese, entonces sería la nada. Ahora bien, la nada no puede ser objeto de habla ni de pensamiento, ya que pensar en nada es no pensar y hablar de nada es no hablar.

Vía de la Opinión: se pasa de las cosas pensables a las sensibles, es la vía de la "*apariencia*" en la que se mueven los hombres.

EMPÉDOCLES: sus principales proposiciones son las siguientes:

- ✚ La realidad está sometida a un ciclo cósmico interminable
- ✚ En el curso de ese ciclo se pasa de lo Uno todos los seres unificados en un ser perfecto como una esfera, a lo Múltiple dispersión.
- ✚ Los entes son mezclas o compuestos de cuatro elementos básicos: *Fuego, Aire, Tierra y Agua*.
- ✚ Dos fuerzas antagónicas mueven este ciclo cósmico: el Amor, que tiende a reunir todos los elementos en lo Uno, y la Discordia que tiende a separarlos en la multiplicidad.
- ✚ El dominio del Amor y la Discordia es alternativo, con dos períodos de transición, en los cuales surge la vida: el hombre surge en el paso de la Discordia al Amor.

ANAXÁGORAS:

- ✚ En el principio era el Caos, la mezcla de todas las cosas infinitas en número y pequeñez.
- ✚ Este Caos entra en movimiento por la acción de un principio exterior a él: *el NOUS, la Inteligencia que le impone un movimiento circular*.
- ✚ Las cosas no nacen ni perecen, sino que se componen y se disuelven a partir de lo existente.

DEMÓCRITO Y LEUCIPO: LOS ATOMISTAS:

- ✚ Las causas materiales de lo existente están constituidas por dos elementos: lo lleno el ser, y lo vacío, el no-ser.
- ✚ El no-ser existe, es el vacío que permite el movimiento; el ser está constituido por cuerpos indivisibles, infinitos, invisibles e imperecederos llamados átomos
- ✚ Los átomos se distinguen por su forma, orden y posición, y al agregarse se componen los cuerpos perceptibles.
- ✚ Los átomos, al moverse en el vacío, forman un torbellino en el cual chocan unos con otros formando el universo en su orden actual: para ello siguen dos leyes: el azar y la necesidad, los choques son fortuitos e infinitos, pero sólo unos cuantos dan origen a lo existente.

En este esquema, muestra en cómo se dividía, teniendo en cuenta que cada uno de los filósofos tenía diferente manera de ver las cosas, y es por eso que se dividieron en *MONISTAS*, *DUALISTAS* Y *PRURALISTAS*

